

"Jésus, Rousseau, Robespierre, Triologie Sainte et Sublime". LAPONNERAYE

## ALBERT LAPONNERAYE, Historien de la Révolution Française et fervent admi rateur de Robespierre (1808–1849)

Sylvie HENNET

(Notre collègue Sylvie HENNET, sociétaire de longue date, a soutenu l'an passé un excellent mémoire de maitrise à l'Université de Paris XII sur Albert LAPONNERAYE; si le personnage ne se rattache qu'incidemment à notre région, par le biais du journal l'Intelligence, qu'il tenta de publier à Senlis, l'intérêt de cette excellente étude pour l'historiographie, nous a d'autant plus poussé à la faire connaître à nos lecteurs, que son auteur participe aux activités de notre Société). (La Rédaction).

Le nom d'Albert Laponneraye demeure inconnu à cette époque, pour la plupart de nos contemporains. Pourtant, sous la Monarchie de Juillet, nommer Laponneraye, c'était évoquer celui d'une personnalité connue : connue par ses défenses de la classe ouvrière, ses activités militantes au sein du "parti républicain" (1), par son admiration sans borne de Robespierre.

C'est par cette dernière qualité, du reste, que notre intérêt pour Laponneraye est né. Il contribua, en effet, à la réhabilitation de Robespierre dans l'opinion publique. "Son apostolat frénétique est un cas unique dans l'histoire du robespierrisme. Personne n'a su atteindre, dans le culte de Robespierre, un plus haut degré de ferveur et de désintéressement que ce pauvre petit instituteur cardiaque pensionnaire inamovible des prisons de Louis-Philippe, mort à quarante ans, sans avoir laissé d'autre nom que celui de robespierrolâtre, inventé à son occasion". (2) Gérard Walter porte, là, un jugement quelque peu sévère sur le rayonnement de Laponneraye à son époque; que ce soit à Paris (où il passe la plupart de sa vie) ou en province (Marseille, Toulouse, Orléans, Senlis, surtout), la police politique l'épie. Quand il se déplace hors de la capitale, tous ceux qu'elle compte, comme indicateurs et espions, observent les moindres faits et gestes d'Albert Laponneraye. (3) Mais qui est-il?

Albert Philippe Dulin de Laponneraye naît

à Tours le 8 Mai 1808; "orphelin de la patrie" il faudra attendre le 4 avril 1816, le mariage de ses parents pour qu'il soit légitimé, tout comme sa soeur, Zoé, née le 18 Mars 1816.

Rien ne le prédestine à être républicain, à être comme l'écrit Roger Garaudy (4) "le théoricien et le militant le plus représentatif du communisme néo-babouviste. ".

Sa famille devait sa réussite sociale à la noblesse, à la royauté et restait, par conséquent, attachée à l'Ancien Régime. Son père, Philippe Albert Dulin de Laponneraye (1761-1822) à la longue (23 ans) et brillante carrière militaire émigra avec le Comte d'Artois, dont il fut le Garde du Corps et ne rallia même jamais l'Empire.

Albert Laponneraye, bien que représentant la révolution comme l'évènement le plus positif qui soit de toute l'histoire universeladmire ce père (5). Lui, le combattant de

(2) Gérard Walter - Robespierre, 1946 p. 596

<sup>(1)</sup> Ce terme est mis entre guillemets étant donné que, sous la Monarchie de Juillet, il n'y a pas à proprement parler de parti républicain mais un grand nombre d'associations se réclamant de l'idée républicaine.

<sup>(3)</sup> AN - BB 18/1394 : tournée de propagande de juin à septembre 1841.

<sup>(4)</sup> Roger Garaudy: "Les sources françaises du socialisme", scientifiques, 1948.

<sup>(5)</sup> Albert Laponneraye dédicace à son père son ouvrage paru en 1830 à Paris "Histoire de l'Amiral de Coligny".

l'injustice, des privilèges, de l'inégalité parmi les hommes descend d'hommes attachés au service du roi, au service de "l'élite": son grand-père, André Philippe Dulin de Laponneraye; son arrière grand-père: Pierre Contant d'Ivry (1698-1777) étaient tous deux architectes royaux et devaient donc leur fortune à la Monarchie.

Ses idées sont donc en opposition totale à celles dans lesquelles il a été élevé.

Les siennes sont largement inspirées des penseurs du XVIIIe siècle. Comme il l'écrit lui-même, dans son Cours Public d'Histoire de France, dans sa Préface aux Mémoires de Charlotte Robespierre ou encore dans sa Notice Historique sur Maximilien Robespierre, Rousseau est un homme important pour lui. Pour Laponneraye, l'homme est naturellement bon, la seule inégalité admise est l'inégalité physique car elle est issue de la nature. L'éducation joue un rôle primordial, c'est une étape du grand changement qui mènera au rèque de l'égalité, de la fraternité et de la liberté ; de même, c'est un devoir de la République future et c'est un droit humain. L'autre personnage important est Jésus. Un de ces points de référence demeure l'Evangile; ses convictions politiques s'établissent sur un certain sentiment de religiosité, de morale, d'honneur et de foi dans l'avenir. Il croit à l'avènement d'un monde nouveau, nommé République. Loin de repousser les principes Chrétiens dans l'organisation sociale de la République, il en fait, au contraire, grand cas; il prône le renforcement de l'unité de la cellule familiale. Pour que la République de ses voeux réussisse, il est nécessaire que tous se plient aux mêmes droits et aux mêmes devoirs. Les droits des citoyens sont limités par les devoirs qu'ils ont à remplir envers la société. Cette République à laquelle Laponneraye aspire est basée sur les trois principes de fraternité, d'égalité et de liberté. Mais fraternité signifie union des classes, c'est pourquoi Albert Laponneraye veut pousser à son paroxysme la lutte des classes, ce qui déclencherait une nouvelle révolution, seule capable de changer l'ordre des choses actuel. La fraternité permet d'accéder à l'égalité, c'est-à-dire non seulement au partage des biens et des pouvoirs, mais aussi, à la même qualité de savoir et d'intelligence. L'égalité, comme pour les babouvistes, est le but immédiat, car le bonheur individuel ne peut être envisagé sans l'égalité.

Dès 1828, il se fait remarquer par la publica-

tion d'une brochure "Contre la Peine Capitale", (titre paradoxal pour celui qui vante les mérites des massacres de Septembre !). On sait qu'il participa à la révolution de 1830, sans parvenir, toutefois, à cerner son rôle exact. On le retrouve en 1831 comme membre de différentes sociétés républicaines dont la fameuse Société des Amis du Peuple où il fait la connaissance de Philippe Buonarroti. Sa mère et sa soeur le soutiennent dans sa lutte pour l'avènement d'une République fraternelle et universelle. Ainsi, on retrouve leurs noms dans la Société de Défense des Prisonniers Politiques (essentiellement ceux de Sainte-Pélagie) et dans celle pour l'Instruction Gratuite du Peuple.

Pour mettre en pratique ses principes d'éducation populaire, il ouvre un cours d'histoire de France à partir du 6 Novembre 1831, chaque dimanche matin, gratuit et destiné aux ouvriers. Son enseignement est politique comme il l'avoue lui-même : "J'émettais mes opinions, j'accompagnais la narration des faits de toutes les réflexions dont j'étais individuellement affecté" et c'est un acte politique jugé subversif que les autorités sanctionnent par deux condamnations successives. Bien qu'arrêté le 21 Janvier 1832 et conduit à Ste Pélagie, il diffuse, néanmoins, son cours sous forme de fascicules vendus par leçon, qui tiennent de plus, les lecteurs, au courant des vissicitudes de leur auteur. Son procès (plusieurs fois reporté pour diverses raisons : maladie de Laponneraye, émeute à Sainte-Pélagie à laquelle il participe ...) au cours duquel il expose, de façon remarquable, sa conception historique de la lutte des classes, est lui aussi, édité sous forme de brochures vendues à bas prix dans les classes populaires.

"Autrefois, nous étions opprimés par les nobles et le clergé (....). Noblesse et clergé ont été dépossédés de leurs privilèges par la bourgeoisie qui, de classe exploitée qu'elle était, devint classe exploitante "(6). Après avoir analysé les origines et le développement de la lutte des classes, critiqué le gouvernement tout entier, il exprime et présente son projet étatique idéal qui est celui d'une république communiste sans classe : "la République où l'on ne connaisse point de privilégiés et de prolétaires, où la liberté et l'égalité soient la propriété de tous et non le monopole exclusif d'une caste" (6).

<sup>(6)</sup> Défense en Cours d'Assises du citoyen Laponneraye, Paris, 1832

Ces traits d'action et ces attaques, contre la monarchie de Louis-Philippe, lui valent, une fois de plus, d'être classé parmi les agitateurs publics, comme le souligne le Préfet de Police Gisquet dans ses Mémoires. Bien qu'emprisonné et malade (c'est là où il contracte la maladie pulmonaire dont il mourra en 1849) il poursuit activement sa propagande républicaine : il intervient par écrit auprès de différentes associations républicaines (7), participe à la rédaction du journal républicain de Ste-Pélagie. Il est certain que c'est là où il fait la connaissance de certaines personnalités républicaines Importantes comme, par exemple, Blanqui et ses compagnons incarcérés à la suite de leur procès, mais surtout avec Marie Marguerite Charlotte de Robespierre et son célèbre frère, point de référence unique (ou presque) de Laponneraye. Cette amitié et la fréquence des visites de Charlotte Robespierre renforcent son adoration quasi mystique pour Maximilien de Robespierre. Ce qui conduit Laponneraye, à la mort de la soeur de son héros, à compléter les Mémoires restés inachevés, grâce aux notes qu'elle lui a léquées et à publier les Oeuvres de Maximilien de Robespierre (extraits de discours et lettres soigneusement choisis). Ces deux républicains jouent un rôle important dans la réhabilitation de Robespierre : la réaction thermidorienne avait propagé l'image d'un monstre assoiffé de sang, Laponneraye le montre comme un homme vivant au milieu de sa famille et de ses amis, soucieux avant tout du bien public et de l'instauration du monde meilleur souhaité par tous. C'est dans ce but qu'il légitime la Terreur : "LA TERREUR ETAIT NECESSAIRE, C'ETAIT UN MAL CRUEL MAIS NECESSAIRE" (8). Le régime instauré par Robespierre était menacé de toutes parts, par les monarchistes, les modérés ("les Girondins, enfants bien dénaturés de la Révolution" (9) et les Ultra-révolutionnaires ("Hébert, l'abject Hébert et avec lui une poignée d'hommes tarés que le démon du mal possédait" (9). Le pire ennemi de Robespierre n'est pas à l'extérieur (Laponneraye souligne le rôle de Robespierre dans le maintien de la paix) mais à l'intérieur, c'est pourquoi leur extermination était un acte utile à la patrie.

Laponneraye expose ses idées politico-historiques aussi bien dans des journaux.

Il en fonda quatre:

- L'intelligence (1837-1840)

- Le Club (1841)

- Le Feuilleton des Feuilletons (1844)

- La Méditerranée (1847) et fut nommé rédacteur en Chef de

- La Voix du Peuple

fonction qu'il occupa, à Marseille, jusqu'à sa mort en 1849.

L'intelligence, de par la durée de sa publication, par son contenu, et parce qu'il touche l'histoire de notre région vaut que l'on s'y arrête.

En effet, ce journal subit nombre de tracasseries administratives consécutives aux nouvelles lois sur les journaux, ce qui conduit son fondateur à le déclarer à Senlis. Ceci, afin d'échapper à de trop lourdes taxations: le cautionnement d'un journal, dont le siège social se trouve à Paris, est beaucoup plus élevé (50.000 francs). Or à Senlis ou Orléans, 7.500 francs suffisent. A Senlis, il est imprimé dans l'atelier de Madame Fessart, d'où provient aussi la plupart des écrits républicains publiés dans la région. Il est toutefois certain que Laponneraye n'a pas habité dans cette ville, mais son journal a été diffusé largement dans la région. Nous en avons témoignage par les cinq saisies d'exemplaires (9) et les rapports du Procureur de Senlis: "Les rédacteurs (..) sapaient dans leur base non seulement tous les principes proclamés par la charte de 1830, mais encore ceux qui sont les garanties de l'ordre social (..)" (9).

Cette atteinte à la paix sociale est causée notamment par un article de Richard de la Hautière intitulé : Petit catéchisme de la Réforme sociale (publié aussi sous forme de brochure) où il analysait la société en tant que terrain de la lutte des classes, ce qui est pour le procureur de Senlis une excitation à la haine de la classe ouvrière contre la classe aristocratique, - "C'était la reproduction des doctrines professées habituellement par le journal ; seulement ce jeune avocat avait mis dans la forme plus de convenance. Dans ce catéchisme (...) on disait que la propriété était possédée "par des exploiteurs" et les ouvriers étaient des "exploités" qui "n'obtenaient point de juste salaire de leurs travaux". "Si les autorités

<sup>(7)</sup> Archives Nationales, Série CC (documents ayant servis au procès dit d'avril 1834).

<sup>(8)</sup> Cours Public d'Histoire de France, pp. -48, N.B. Cette phrase y figure en majuscules.

<sup>(9)</sup> AN BB 18/1370

BB 18/1257

F 18/362

déploient tant d'acharnement contre ce journal, c'est à cause de sa grande influence.
Il est très lu, en effet, dans l'arrondissement
de Senlis. Le Procureur Général d'Amiens
écrit au garde des Sceaux le 6 septembre
1838 : "Depuis que l'Intelligence s'imprime
à Senlis, elle a semé une sorte de terreur
dans l'arrondissement, où elle est répandue
avec profusion". Le tirage est, en effet,
de 1600 exemplaires et le journal est diffusé
dans les campagnes avoisinantes. Malgré
cela, le manque d'abonnés, donc d'argent,
tuera l'Intelligence.

L'intelligence marque un tournant décisif. C'est là où Laponneraye se qualifie de communiste : "Les idées et les principes qu'elle (L'intelligence) développait, menaient droit à la communauté". (10)

L'intelligence se veut donc avant tout un journal d'opinion qui se consacre à la propagande de son idéologie.

En février 1840, il publie un article important où il expose plus clairement qu'il ne l'avait fait jusqu'alors ses idées sur Babeuf. A la fois il admire l'ampleur et la qualité du programme babouviste et il professe la thèse de la perfectibilité humaine. Il présente la conspiration babouviste comme un acte de salut : "Le régime imposé à la France par les âmes de fange et de boue qui avaient immolé les plus purs et les plus grands des hommes en Thermidor, ce régime faillit dépérir sous les coups d'une conspiration formidable qui en était la réaction. C'était la conspiration de Babeuf". (11)

Certes, le programme de Babeuf était animé d'intentions généreuses, mais elles semblent exagérées à Laponneraye qui émet quelques réserves face à la suppression de toute notion de propriété, d'inégalité de fortune. En effet, Laponneraye craint qu'un tel système défavorise les courageux, les élites de la nation qui feraient le travail des paresseux ou des inaptes, et donc que l'inégalité de fortune ne serait remplacée que par une autre : l'inégalité physique. Laponneraye se montre très réservé à l'égard de la communauté des biens prônée par Babeuf : "Elle ressemblerait à une tribu de castors". Pour lui, Babeuf est l'auteur d'un contre-sens : en voulant améliorer le sort de la société, il bloque le mécanisme de son évolution, d'où sa conclusion : Babeuf a été le continuateur de Robespierre donc "soyons babouvistes, mais babouvistes progressifs".

Quant au Club, au Feuilleton des Feuilletons,

et à la Méditerranée, leur histoire demeure inconnue, car bien peu de documentation subsiste. Ils semblent, toutefois avoir été rédigés dans le même esprit.

Jusqu'au 1er septembre 1849, date de sa mort, Albert Laponneraye est rédacteur en chef de la Voix du Peuple. Ce journal se veut avant tout commercial et politique. Il renseigne les habitants sur la vie politique, non seulement locale, mais aussi nationale (et inquiète d'ailleurs le Gouvernement). Il donne aussi aux commerçants, aux marinspêcheurs des renseignements sur les prix pratiqués, sur les cours des marchés, etc ... Au départ il ne s'adresse qu'au département des Bouches-du-Rhône, mais rayonne très vite sur tout le Sud-Ouest. Laponneraye fait une fois de plus, l'objet de procès et entame des polémiques avec d'autres journaux locaux comme La Gazette du Midi qui écrit dans ses colonnes : "Si vous saviez combien est grande sa méchanceté! Il est rédigé par une bande de démons et il a pour rédacteur en chef Lucifer en personne".

Mais pourquoi Albert Laponneraye était-il parti, en compagnie de toute sa famille, à Marseille?

A sa sortie de prison en 1837, il tenta de renouer avec les milieux babouvistes, mais sans grand succès toutefois.

En 1839, on retrouve son nom associé à ceux de Barbès, Voyer d'Argenson, Blanqui, Lamennais, Martin Bernard et Dubosc au bas de la déclaration lue par Barbès, à l'Hôtel de Ville de Paris, lors de l'insurrection républicaine des 12 et 13 Mai 1849.

C'est à partir de ce moment là, que ses activités militantes redeviennent positives. Flora Tristan le choisit comme un des défenseurs de la classe ouvrière en 1843. (Dès 1837, au moins, s'était établie une correspondance entre eux).

Il collabore avec Etienne Cabet, le fondateur de l'Icarie. Leurs relations, excellentes au début (Laponneraye rédige des articles pour Le Populaire) se détériorent. En effet à partir de 1841, il entreprend une grande tournée de propagande démocratique dans le Sud et le Sud-Ouest, qui le conduit à Toulouse, siège d'une "église icarienne" importante dont Albert Laponneraye voulut s'emparer à son profit en se disant l'envoyé de Cabet.

<sup>(10)</sup> Le Populaire, journal d'Etienne Cabet, nº 6.

<sup>(11)</sup> Cours Public d'Histoire de France, vol. 3, p. 51.

Pour trouver l'argent nécessaire au cautionnement du Populaire un grand banquet est organisé. La police, en fait un diner-complot. S'ensuit un procès en 1843 (Laponneraye est condamné comme "le délégué principal du comité directeur de l'association insurrectionnelle de Paris"). C'est ce que Gabet appelle "le procès du communisme".

Laponneraye revient en mars 1843 à Paris où il fonde les différents journaux dont on a parlé plus haut et se consacre à des travaux plus littéraires.

Le 25 Octobre 1848 il arrive à Marseille, où sa famille le rejoint peu de temps après. Il veut implanter les idées socialistes dans la région marseillaise grâce à La Voix du Peuple. Il organise et participe à une série de banquets démocratiques prétextes à la réunion de républicains et à la propagande de Ledru-Rollin.

Il fait aussi partie d'une association interdite, nommée Solidarité Républicaine, les Autorités perquisitionnent chez grand nombre de ses adhérents et à son local et concluent à la culpabilité de Laponneraye dans sa création. La santé de Laponneraye s'aggrave avec le climat chaud et humide de Marseille. Il meurt le 1er septembre 1849 d'une fluxion de poitrine et de la typhoïde. Son enterrement réunit une foule considérable (8000 personnes selon la police, 15000 selon la Voix du Peuple). Une souscription est ouverte pour lui élever un monument funéraire et pour aider sa famille.

Laponneraye avait su étayer sa renommée de défenseur de la classe ouvrière essentiellement à Marseille. Il semblait alors promis à un bel avenir politique. Depuis 1835, sa renommée à Paris demeurait la même, il avait fallu attendre ses activités marseillaises pour qu'elle prenne davantage d'éclat et d'envergure dont il ne put profiter.

Le nom de Laponneraye est tombé aujourd' hui dans l'oubli. Dans le cadre d'une maîtrise d'histoire contemporaine à Paris XII en 1982, nous avons tenté de retracer la vie et l'oeuvre d'Albert Laponneraye. Cette étude fut facilitée grâce au prêt de documents divers (lettres de famille, édition intégrale du Cours Public d'Histoire de France entre autres) par Madame Lebeau, conservateur honoraire à la Bibliothèque Nationale et arrière petite nièce d'Albert Laponneraye, que nous ne saurons jamais assez remercier.



	Les journaux d'Albert Laponneraye	
15.07.1837	Création d'une Société pour la publication de l'Intelligence, journal du Droit Commun, avec comme associés complémentaires : Albert Laponneraye et Alexandre Mayenobe.	6, rue de l'Echiquier PARIS
03.10.1837	Albert Laponneraye et Alexandre Mayenobe déclarent publier <b>l'Intelligence</b> à Orléans à partir du 7 Octobre. Il est imprimé chez Danicourt-Huet	7, rue de la Vieille Poterie ORLEANS
07.12.1837	Déclaration d'Albert Laponneraye, comme seul propriétaire de <b>l'Intelligence.</b>	6, rue de l'Echiquier PARIS
22.02.1838	Albert Laponneraye, devant Maitre Ola- gnier, cède ses fonctions de Directeur- gérant à Maurice Drausin-Semé. L'intelli- gence n'est plus hebdomadaire.	7, rue de la Vieille Poterie ORLEANS
06.04.1838	Maurice Drausin-Semé, déclare l'Intelli- gence, publication mensuelle.	PARIS
04/05.11.1838	Maurice Drausin-Semé et Charles-François Cheré déclarent l'Intelligence, journal de la Réforme Sociale en publication hebdomadaire, imprimée chez Madame Fessart.	Rue Ste-Geneviève à SENLIS
23.11.1838 15.03.1839	Charles François Cheré abandonne le bureau de <b>l'Intelligence</b> est transféré 32, rue du Chatel	SENLIS
07.06.1839	L'Intelligence cesse d'être publié à Senlis, de nouveau à Paris en publication mensuelle (24 Juin). (Il est imprimé à Senlis et envoyé à Paris).	PARIS
16.11.1839	Pierre Wahry se déclare unique propriétaire de l'Intelligence, journal de la Réforme Sociale, mensuel.  Il s'imprime chez d'Uturbie et Worms 20, Bld Pigalle.	13 rue du Fg- Saint-Denis PARIS

Liber

Er jou his to

some dome dome méro l'imireo plus l'env

on so relig mise lite, et de tice. travi

gues goiss dros de l'anci

Bran les :

> Par Pour des Bob cup Ma cup leu Pou

Liberte, Egalite, Graternite.

Ce journal parait à Sen-lis tous les vendredis. Le bureau est ruc Ste-Geneviève, 12.

## 

JOURNAL DE LA RÉFORME SOCIALE.

Unite, Progres, Association.

PRIX DE L'ABONNEMENT

Pour tres mois. . 3 f. Pentr six mois. . . () Pour un an . . 12

On recoil les abonnemens à l'ans, rue de l'Échiquier, 6 ; à Lyon, rue Saint-Polycarpe, 2 ; à Manseille rue Saint-Polycarpe, 2 ; à Manseille rue des mesageries. directours des postes et des me sageries.

Pour rounir tous les moyens d'enécution indispensables à notre publication hebdomadaire, nous nous sommes trouvés dans l'impérieuse nécessité de reculer une semaine encore l'apparition de ce premier numéro. Tout était à cruer, tout jusqu'au matériel de l'imprimerie : des caractères neufs out été achetés ; et rien n'a été omis de ce qui pouvait assurer à l'avenir la plus serupuleuse régularité dans la confection et dans envoi du journal.

Voulant consacrer un plus grand espace au développement des principes démocratiques, nous nous absbiendrons désormais de publier des annonces; mais ne pouvant renoncer à ce produit sans compromettre la prospérité matérielle de l'entreprise, nous sommes obligés de porter à 12 fr. le prix d'abonnement.

Nous ne venons pas faire une profession de soi nouvelle. C'est aux hommes qui descendent pour la première fois dans l'arène qu'il convient de dire ce qu'ils pensent, ce qu'ils veulent. Quant à nous qui depuis long-temps combattons sur la brèche et qui, dans l'ontes les circonstances, avons donne des gages de notre ardens on our pour le peuple, on sait quelles convictions nous animent, on sait vers quel but tendent tous nos desirs, on sait que notre

religion, que notre soi, que notre vie. c'est l'egalité. Oui, l'egalite, car hors de l'egalite il n'y a pour les hommes que misère et oppression, que souffrance et ignominie; hors de l'egalite, nous ne voyons que des tyrans et des esclaves, des exploiteurs tice exploites, mais point de société, point de lois, point de juslice. Ce qu'on appelle la societe n'est qu'un troupean de parias travaillant pour engraisser des oisits gorges d'or et saturés de jouissances; ce qu'on appelle des lois n'est que l'exploitation de l'homme rédnite en système et soumise a des règles plus on moins iniques plus ou moins destructives de toute liberté et de toute egalité; ce qu'on appelle la justice enfin, c'est la delication de l'e-

goisme, c'est le règne du monopole et du privilège. Un grand nombre de journaux se proclament les désenseurs des forcils acquis; eh! bien, nous aussi, nous prenons en main la delense des droits acquis, nous nous en proclamons les champions; mais mous allons expliquer ce que nous entendons par oes mots

dont on a fait jusqu'a present un si etrange abus. Par droits acquis, La Gazette de France entend les droits des anciennes classes privilegices; le Journal des Débats et les organes de l'opposition dynastique entendent les droits de la classe movenne; per droits ac mis nous entendons, nous, les droits da plus grand nombre qui sont les seuls legitimes et devant lesquels tous les autres doivent s'effacer, s'annihiler entièrement.

Lorsqu'un journal de l'opinion legitimiste parle de droits acquis, il veut parler des pretendus droits du duc de Bordeaux au trone de France, des pretendus droits du clergé à régenter despotiquement la societé, des pretendus droits de la noblesse à exercer tous les emplois, toutes les charges publiques, à tenir en main le gouvernail de l'état. Lorsque le journal de la rue des Prêtres, ou tont autre journal dévoué à l'ordre de choses actuel parle de droits

acquis, il veut parler des prétendus droits de l'aristocratie bourgeoise a tenir trente millions de proletaires dans une eternelle tutelle, dans un éternel ilotisme. Lorque l'Intelligence met en avant les droits acquis, elle entend les droits, elle, de tous ceux qui travaillent, car cenx-la sentement ont des diroits à revendiquer qui remplissent des devoirs.

Nous posons donc en principe, comme nous l'avons déjà fait maintes fois, qu'il n'y a que les travailleurs qui soient quelque chose dans la societé, qu'il n'y a q l'eux seuls qui aient des droits à exercer, et que tous ceux qui vivent des sueurs d'autrui ne sont

que des exploiteurs, que des ficaux de l'humanité.

Voila ce que nous avons écrit dans notre prospectus et dans tous nos précedents numéros, voità ce que nous ne cesserons de répéter tant qu'il nous restera une etincelle de vie. Forces, pendant six mois, de nous restreindre à des publications mensuelles, nous n'avons pu aborder pendant ce laps de temps que tres pen de questions importantes. Maintenant qu'il nous est donné de reprendre notre ancien mode hebdomadaire, nous allons parcourir toute une serie d'idee régénératrices et nous élancer à tire d'ailes dans les champs inexplores de l'avenir.

La tache que nous nous imposons est grande et belle. Nous le disons hautement, parce que c'est la vérité, aucun des journaux actuellement existants ne s'est constitue l'organe du principe égalitaire; tous se rapprochent plus ou moins du radicalisme, mais pas un seul n'est franchement radical. Cette lacune qui existe, nous venons la combler; nous venons, comme nous le disions dans notre prospectus: e relever le saint drapeau de l'intelligence et e du travail, et proclamer la doctrine sacrée du dévouement et

de la fraternité. Heureux si par nos efforts persévérants nous contribuons à hâter le dénouement de la crise sociale on la France se débat haletante depuis un demi siècle, heureux si nous parvenons à éclairer le proletuire sur ses droits méconnus et à briser le joug honteux qui pèse sur son front avili! nous ordirode alors avoir bien merite de l'humanite, et nous être acquis qualque droit à l'estime

et à la reconnaissance de nos concitovens.

La legislation de septembre nous oblige à une grande réserve. à une extrême circonspection; mais quelque soin qu'elle prenne de baillonner la presse, de châtrer la pensee, cette legislation ne parviendra jamais à suspendre la marche irrésistible et toute puissante des idees, à enrayer le progres humanitaire. L'intelligence humaine se déploiera triomphante et radiease malgre les mesquines et tracassieres persecutions dont elle est l'objet de la part du juste-milieu batard qui nous gouverne. Tout s'ebranle, tout s'agite, tout bouillonne dans les sociétes actuelles; de formidables craquements annoncent la destruction prochaine du vieil édifice que le belier des revolutions a mine jusque dans ses fondements; de sourdes rumeurs, des bruits sinistres se sont entendre au sein des populations fremissantes comme à la veille des grandes convulsions de la nature ; la terre tremble sous nos pas, le ciel gronde sur nos têtes; le flot democratique a rompu toutes les digues, il s'elance impetueux, desordonne, et renversant tout sur son passage; il gigne de proche en proche, s'eleve mugissant et terrible, il touche deja a la cime de tous les trônes.

DE LA RÉFORME POLITIQUE ET DE LA RÉFORME SOCIALE.

Un journal ne peut avoir d'utilité réelle qu'à la condition d'embrasser une sphère d'idees neuve! s'il n'est que la répétition d'un journal quelconque, etest une superfétation, un pleonasme, une copie plate et sans portée. C'est ainsi que nous avons compais noure tache et que nous voulons l'accomplir; places à un point de vue qui nous est propre, nous marchons forcement dans une voie nouvelle. Ce qui nous distingue de la maniere la plus tran-, chée de toutes les nuances de journaux, même democratiques. c'est que nous nous faisons les defenseurs et les apôtres, non seulement de la réforme politique, mais encore et surtout de la reforme sociale. Nous croyons qu'il importe essentiellement de moditier au plastot l'organisation gouvernementale, mais qu'il importe plus encore de modifier l'organisation sociale; d'arracher le travaillear à l'exploitation de l'oisif, le proletuire à l'esclavage dir mépris et de la faim, tous à l'ignorance et à la corruption. Nous savons que sous un pouvoir qui specifie de cat etat de choses. Le réforme sociale ne pourra presque rien réaliser; mais ce qu'elle pent, ce qu'elle doit faire dès ce jour c'est d'inculquer profondement dans les esprits les théories, les principes qui sont indipensables pour proceder plus tard à la realisation. Les faits procèdent des idees : il fant donc jeter d'abord l'idee, ensuite l'ajplication sociale viendra d'elle-même. Car lorsque tout un peuple aura reconnu que son devoir, son intérêt et son bonheur sont attaches à la réalisation d'une doctrine, qui pourra se dire assez fort pour l'empêcher de la mettre en pratique?

D'ailleurs ces deux bats, réforme politique et réforme sociale. ne forment en definitive qu'une seule et même chose, loin de s'exclure, ils s'enchaînent, s'identifient et se prêtent chacun un mutuel appui. Pour réformer les lois, il faut réformer les mosus, et par mieurs nous entendons tout ce qui constitue les crovances et les habitudes d'un peuple. En outre, la forme gouvernemental! n'est pas un but social, comme l'ont malheureuscurent pruna quelle mes democrates: c'es a lestrument pour arriver a un but : la reforme sociale, ou le perfectionnement et le tousseme de tous. Si, par exemple, on demande le suffrage université. n'est pas pour que chacan ait le plaisir de voter et l'espoyage: d'être elu depute, c'est pour que les lois soient l'expression det. besoins de tous, et que par consequent tons les besoins trouvent satisfaction. Ainsi, répétons-le et ne l'oublions pas, la réforme politique n'est que l'instrument pour atteindre un bat qui est la réforme sociale. Il est donc indispensable de conunitre à l'avance et dans tous ses détails le bat qu'on se propose, afin d'y adapter plus tard l'instrument qui doit l'atteinure; en un mot. il est utile d'avoir une idée bien precise de la reforme sociale future and d'y faire tendre la réforme pelui pie de la manière la plas rapide et la plus directe.

Nous croyons done, quant à nous, qu'il faut travailler d'un même zèle et concurremment à ces deux taches qui ne sont que les diverses parties d'une seule et même œuvre. Telle est notre ligne d'action, telle est la sphère d'idees propres qui constituera l'individualité de ce journal. Nous n'ignorons pas que la reform : sociale est une œuvre immense, colossale, et qui demande l'enort du temps; que pour bâtir dans l'avenir un edifice incbranlable,

## PEUILLETON DE L'INTELLIGENCE.

THEATRE FRANÇAIS.

Première représentation de Maria Padilla, tragédie en cinq actes, par M. Ancilut.

Dans ce fatras de drames, de mélodrames et de mimodrames qui envahissent la littérature et l'étouffent, on est heureux quant on peul, pendant toute une soirée, reposer son cœut, ses yeux et ses oreilles et assister à la representation d'une œuvre raisonnable.

Ecoulez donc : Maria l'adilla est une de ces mille victimes que la royauté a tuées par caprice de plaisir, son histoire est simple et n'en vaut que mieux

Pour le spectateur. Pen lant que la Castille étail troublée par les sanglantes querelles des fils d'Alphonse, Heuri de Traustamarre et don Pedre, dans le boble manoir de Ruy de Padilla, l'un des fi tèles du roi mort, on s'octape de fiancailles et d'amour. Juana va epouser Louis d'Aguilar, et Maria sa sœur est triste, car elle aime un jeune cavalier que l'on connaît a peine, et qui, sous le nom de Mendez, s'est introduit dans le château en l'absence de Ruy de Padilla, occupe au service du rei : ce pere un peu confiant laisse ses filles aimer et se marier, ne leur donnant pour parde que leur vertu. Fragile sentinelle, surtout Pour une Espagnole ardente, ambitique et qui

Des orgueilleux désirs a respiré la flamme,

comme dit un peu emphatiquement l'auteur. Or. Miria rève un amant couronné et Mondez semble cacher un diadème sous son casque Mauresque. Le premier acte est employé à cette exposition qui va elre complete par le second, car M. Ancelot procède selon les règns, el avec lui on s'y reconnail, merite rare au ourd hui.

Retirée dans sa champre de jeune fille et prête de s'endormir. Ma-Fia pense au bonheur de sa suiar, a Mondez, aux destinées que des fuit les emphassemens parricides de don l'eles, et tout aux pieds reves mysterioux et implicable lui promettent chaque nuit, elle est les grandeurs, deserte le palais.

émue: tout-à-coup sa fi lèle suivante, sa nourrice je crois, lui vient annoncei un peril; elle a entendu deux hommes parler a voix basse de Maria, de surprise, d'enlevement pour la nuit même; prétant l'oreille, elle a appris que Mendez, le timide Mendez, n'était autre que don l'édre, le farouche prétendant au trône de Castille. Maria triomphe, ses rèves ne l'out pas trompée; au lieu d'éveiller sa sœur et la maison, elle se conteute de donner des ordres secrets à sa nourrice et détachant un poignard d'un trophée d'armes qui se trouve dressé tout exprès, attend de pied serme l'annemi, résolue à sortir de la luste, morte ou reine. A l'aide de l'echelle classique d'Espagne, don Pedre escalade la fenêtre. Il croit pouvoir escalader de même la vertu de Maria, mais l'ambition soutient la fragilité de la chair, et après une scène qui ne nous a pas paru bien filee, don Pedre se détermine à suivre Maria à l'autel, où par les soins de la nourrice, un prêtre les attend. Au mariage, don Pedre met pour condition qu'il restera secret, La toile tombe, le poignard n'a pas servi.

La piece roule donc sur la lausse position d'une reine que tout le

monde croit simplement favorite du roi. Au troisième acte, nous sommes à la cour de don Pêdre. La favorite est honnie du peuple et mau lite par la reine-mère et le ministre Albukerque, qu'il ne faut pas confondre avec le grand Aibukerque, vice-roi des Indes, car il n'a de gran I dans la pièce que son nom et sa barbe. Capendant, par son influence sur don l'e ire, la pauvre Maria aliège les charges de la nation, secourre les opprimes, et finil même par être la médiatrice entre le roi et le balard de Transtamarre qui depose les armes. Rien u y fait, Albukerque qui veu! la perdre pour fiancer Blanche de Bourbon a son maître, fait penetrer dans le palais le vieux liay de Pa filla. C: vieillard croit, comme tous, sa fille coupable, et vient jeter le roproche et l'insulte à la face de don Pedre qui, ignorant son nom, le fait battre de verges. Aux cris du malheureux. Maria sa precipite aux ganoux de son royal époux, obtient sa grace : mais comme Albakerque, avec une joie feroce, ini apprend qu'elle a saure son père: giaces d'horrour, elle

Il y a dans cet acte deux belles scenes, la provocation de Padilla à don Pedre, et la douleur de Maria.

Nous revenens chez Louis d'Aguilar, ja lis le fiance, aujour l'hui l'époux d'une des filles de Padilla. Jaana qui avait suivi son percau palais l'a ramené meurtri dans son mauoir, et l'on se prépare à fuir la colère de don Pèdre. En ce moment, une femme voilée se presente. demandant pitié à Louis d'Aguilar qui reconnail la favorite, lui jette brutalement ses fautes à la face. Vous êtes donc bien lache, dit Maria, d'outreger une femme! Sa sieur lui vient en ai le, et Maria la supplie de lui faire voir son pere qu'elle veut desabu-er. Le vieux Padilla se traine sur la scène; son aspect, majgre le tranique du sajet, produit un comique effet; les coups de bâtons ne soni pas nobles; il est des ressorts bas dont il faut se garder. Le premier mement passé, le reste de la scène est d'une grande beauté, malgré quelques longueurs. Cet home e abreus é d'outrages, ce fier hidalgo avili, n'a pu supporter l'affront, il est fou. Sa fille parle, il ne la conuait pas; elle veut se justifier, et lui montre le papier, témoignage et unique preuve de son mariage avec don Pêdre; l'insensé le preud, le brûl : et détruit ainsi la justification et les droits de sa fille. Maria est meantie sous ce dernier coup! Mais à la neuvelle que dou Pedr : profite de sa fuite pour épouser Blanche de Bourbou, elle sori de sa stupeur: A Séville! à Séville! s'écri-l'elle, et la toile tombe, nous laissant un grand regret du papier brûle, chacun croit que le denouement reside dans ce fragile débris.

Halheureus ment au cinquieme acte, M. Ancelot a oublié l'incident du qualrieme; il a en tord; on ne doit amener d'incidents, d'episoues qu'a condition qu'ils serviront, et si lon a été é nu de l'action d'un fou, c'est qu'on a cru qu'elle détra ait tou, un avenu. le treporte, revenous a la piece. La disposation de l'Athalie ! Ravine sert dans ce dernier acte de M. Anceiat qui ne se rapproche de son mattre gu'en cela et quelques hous vers aurors, c'est don à samuy. None sommes à l'éguse; on prepare les pempes nupliales pour Blaisde de Bourbon et don Pe ire. La femma voilé, de tanidi rapara ... el as moment où le prêtez, car il v a un prêtez et des enfans de chear, nu mann na mar polite au a fine la curonne de la lag te